


JAÉN 
 Ideal.  La Unión Profesional anali-
zó al cierre del año pasado los da-
tos de la Encuesta de Población 
Activa, y tomando como referen-
cia el último trimestre, reveló que 
si bien los profesiones cerraron el 
2021 con más ocupación, las horas 
per cápita semanales trabajadas 
fueron inferiores respecto al 2019. 

El subsector de servicios pro-
fesionales sumó un 0,72% trimes-
tral más de ocupación en el cuar-
to trimestre del 2021, lo que su-
pone un incremento anual del 
4,91%. En este comportamiento, 
las profesiones del ámbito jurídi-
co y de la contabilidad generaron 
uno de cada cinco nuevos ocupa-
dos en este trimestre; mientras, 
las profesiones sanitarias y socia-
les fueron el sector más relevante 
en comparación con el cuarto tri-
mestre del 2020 pues agregaron 
seis de cada diez nuevos ocupa-
dos en el subsector. 

Uno de los datos más relevan-
tes para calibrar el pulso de la ac-
tividad económica se produjo en 
el número total de horas efectivas 
semanales trabajadas en el 2021 
pues en las profesiones este indi-
cador creció un 6,93% frente al 
2019, justo antes de la pandemia, 

pero cayó un 2,1% per cápita. En 
contraste, en la economía este in-
dicador de horas trabajadas es aún 
3,79% inferior al 2019 pese a ce-
rrar este año con más ocupados 
que en ese año. Además, el indi-
cador de general de horas per cá-
pita se redujo un 3,77% en el mis-
mo periodo 2021-2019. Por su par-
te, la tasa de paro creció levemen-
te tres décimas hasta el 3,98% en 
el subsector, pero acumula tres 
años seguidos en el periodo 2019-
2021 por debajo del 5%.  

Avances porcentuales 
Entre los avances porcentuales 
más destacados de la ocupación 
en el subsector de servicios pro-
fesionales en este último trimes-
tre frente al del 2020 sobresalió 
la división de consultoría de ges-
tión empresarial, la programación 
y consultoría informática y, en me-
nor medida, las actividades jurídi-
cas y de contabilidad. De tal modo, 
es posible que parte de la reacti-
vación económica del tejido so-
cioeconómico, así como la llega-
da y comienzo de la aplicación de 
los fondos europeos conforme al 
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resiliencia, esté produ-

ciendo un incremento en la deman-
da de estos profesionales para aco-
meter diversos proyectos y asun-
tos jurídicos. 

 En cuanto a las profesiones sa-
nitarias y sociales, aunque recor-
taron ocupación en el último tri-
mestre del año, todo apunta a que 
no se habría visto aún todo el efec-
to esperado en la contratación y 
refuerzos ante al recrudecimiento 
de la pandemia por la variante Ómi-
cron, y que se promovió con la apro-
bación el 23 de diciembre del Real 
Decreto-ley de medidas urgentes 
de prevención y contención para 
hacer frente a la crisis sanitaria 
ocasionada por la COVID, vigente 
hasta el 31 de diciembre del 2022. 

A su vez, las profesiones en los 
ámbitos de la arquitectura, la in-
geniería, científico, o todas aque-
llas que se dedican al I+D mostra-

ron un cierto vigor con mayor ocu-
pación este último trimestre res-
pecto al del 2020. Un comporta-
miento que sería consecuencia del 
requerimiento adicional de ocupa-
ción en terrenos como la industria 
y la construcción para atender la 
demanda acumulada de pedidos 
pese a la moderación de su ac-
tividad en el último trimestre, por 
ejemplo, en muchas ramas de las 
manufacturas, por los retrasos en 
las cadenas de suministro y la in-
flación de costes. Datos corrobo-
rados por el índice PMI de la in-
dustria manufacturera de Markit 
Services, el Índice de Producción 
de Industrial del INE, o la Encues-
ta de los Índices de Producción de 
la Industria de la Construcción (EI-
PIC) del Ministerio de Transpor-
te, Movilidad y Agenda Urbana. 

Más horas trabajadas  

El paro registrado en el subsec-
tor de servicios profesionales cre-
ció tres décimas hasta el 3,98%, 
el dato más elevado desde el pri-
mer trimestre del 2021. Un dato 
que se explica por un crecimien-
to algo más elevado del número de 
parados en las profesiones en com-
paración con el que experimentó 
su población activa. En cualquier 
caso, son ya 12 trimestres con-
secutivos, en el periodo 2019-
2021, en el que este subsector per-
manece con una tasa de paro por 
debajo del 5%, con lo cual, se tra-
ta de niveles más considerados en 
el plano del desempleo friccional 
o en valores próximos al pleno em-
pleo en algunos ámbitos de acti-
vidad.  

De esta manera, si se contem-
pla el número total de horas efec-
tivas semanales trabajadas por to-
dos los ocupados en el subsector 
como indicador más exacto del pul-
so de su actividad, subieron un 
0,18% respecto al cuarto trimes-
tre del 2020, frente al 2,46% del 
grueso de la economía.  

Al comparar el volumen total de 
horas semanales trabajadas en 
el 2021 frente al 2019, por ser el 
último año sin pandemia, se ob-
serva como en el subsector au-
mentaron un 6,93%, mientras en 
el conjunto de la economía aún está 
un 3,79% por debajo de aquel año. 
Una señal más de que aún no se 
ha recuperado toda la actividad 
económica en plenitud debido a la 
pandemia pese a cerrar el 2021 
con más ocupados que en el 2019. 
Con todo, si establecemos el nú-
mero de horas semanales per cá-
pita en los profesionales, el indi-
cador cayó un 2,1%. 

Por cuenta propia 
Si se pone el foco en el modelo de 
ejercicio, en los trabajadores por 
cuenta propia el número de horas 
semanales trabajadas subió un 
10,1% respecto al 2019, porcen-
taje muy similar al de los profesio-
nales por cuenta ajena en el sec-
tor público cuyo número de horas 
trabajadas semanales creció un 
10,3%. No obstante, mientras que 
el número de horas semanales tra-
bajadas per cápita en los autóno-
mos creció un 7,5% en 2021 fren-
te al 2019, en los profesionales 
asalariados que operan en el sec-
tor público este dato disminuyó un 
5,3%.  En los profesionales asala-
riados en el sector privado el au-
mento fue más significativo, pero 
más moderado con un 4% en el 
mismo periodo. Con todo, su nú-
mero de horas trabajadas sema-
nales per cápita bajó un 3,3%.

Más ocupación, pero menos horas per 
cápita semanales trabajadas en 2021

ANÁLISIS. Unión Profesional analizó los resultados de la encuesta de Población Activa

Los profesiones sanitarias y 
 sociales, la programación infor 
mática, la consultoría empresa 
rial, y la arquitectura y la inge 
niería terminaron el cuarto tri 
mestre del 2021 con crecimien- 
tos interanuales sólidos de su  
ocupación.  IDEAL

Las profesiones 
jurídicas y de 
contabilidad, las más 
destacadas en servicios 
profesionales

Solamente los 
profesionales 
autónomos trabajaron 
más horas per cápita en 
2021
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JAÉN 
Ideal. El Ilustre Colegio Oficial de 
Enfermería de Jaén (ICOEJ) es una 
institución más que centenaria, con 
gran arraigo en la provincia y un ver-
dadero adalid de la profesión en-
fermera. Agrupa al colectivo profe-
sional más numeroso de la provin-
cia ya que cuenta con algo más de 
4.700 colegiados, por los que vela 
y defiende sus intereses, además 
de trabajar por visibilizar la profe-
sión. 
-Año tras año, las enfermeras son 
las profesionales sanitarias más 
y mejor valoradas por sus pacien-
tes… 
-Son datos muy satisfactorios para 
nosotros. Y es que no hay mejor aval 
que tener el respaldo de nuestros 
pacientes y de sus familiares. Se-
gún los datos de la última encues-
ta que manejamos, de finales de 
2021, 8 de cada 10 personas valo-
ran muy positivamente la labor de 

atención y cuidados que se vienen 
prestando por parte de las enfer-
meras y enfermeros en los centros 
sanitarios y sociosanitarios. Una 
amplia mayoría, el 81%, sostiene 
que la atención prestada por las en-
fermeras fue óptima, destacando, 
además, su calidad y la humanidad 
en el trato recibido. También ponen 
en valor otros aspectos como el in-
terés reflejado por las enfermeras 
para ayudarles en su problema de 
salud.   
-A pesar del respaldo social, que-
dan muchas metas por alcanzar y 
muchas reivindicaciones por las 
que seguir luchando, ¿es así? 
-Sí, a las diferentes administracio-
nes les pedimos que tengan en 
cuenta nuestras peticiones. Esta-
mos elaborando un decálogo de rei-
vindicaciones, y entre ellas se en-
cuentra aumentar el número de en-
fermeras en los centros sanitarios; 
el Nivel A1 ya, dentro de la escala 

de la Administración Pública o me-
jorar las condiciones laborales. Tam-
bién el impulso a las especialida-
des de Enfermería; mejora de las 
condiciones laborales en el ám-
bito sociosanitario, la jubilación a 
los 60 años o la implantación de la 
enfermera escolar en los centros 
educativos… son solo algunas de 
las peticiones de la enfermería.  

Agresiones 
-Otro aspecto relevante es el refe-
rente a las agresiones a las enfer-
meras…  
-Nuestros Servicios Jurídicos han 
conseguido, en lo que va de año, 
cinco sentencias condenatorias por 
casos de agresiones a enfermeras 
en la provincia. Se trata del núme-
ro más alto de sentencias de este 
tipo desde que se tiene registro 
de agresiones. De la misma ma-
nera, al margen de las cinco sen-

tencias condenatorias, existen en 
la actualidad cuatro procedimien-
tos en fase de instrucción y más de 
una veintena de consultas en sede 
colegial por agresiones físicas y/o 
verbales solo en los últimos 12 me-
ses. Tenemos que hacer mucho hin-
capié entre todos, desde el Colegio 
y desde los medios de comunica-
ción, para concienciar y pedir que 
las agresiones se denuncien. Las 
enfermeras están interiorizando, in-
cluso normalizando, los insultos y 
amenazas y esto no puede ser, se 
debe denunciar siempre este tipo 
de conductas.  
 -Estos primeros meses del año han 
estado repletos de actividad para 
el Colegio y sus colegiados… 
-La agenda colegial ha estado y si-

gue rebosante de formaciones, ta-
lleres, encuentros, etc. Hemos ce-
lebrado la jornada internacional 
#3esalud, el Día de la Matrona, el 
Día de la Enfermería, tres jorna-
das patronales, una jornada sobre 
prevención de agresiones en el ám-
bito sanitario con Policía Local, Guar-
dia Civil y Policía Nacional, otra con-
ferencia sobre pandemias, etc. Ade-
más del programa formativo que se 
viene desarrollando de manera ha-
bitual, con cursos y talleres sobre 
los temas más relevantes para las 
enfermeras. Por las aulas y el audi-
torio de la Residencia de Mayores 
del ICOEJ, donde celebramos es-
tas actividades, han podido pasar 
en este primer semestre del año 
unas 3.000 personas.  

«No hay mejor aval que tener el 
respaldo de nuestros pacientes 
y de sus familiares» 

JOSÉ FRANCISCO LENDÍNEZ. Presidente del Ilustre Colegio de Enfermería de Jaén

José Francisco Lendínez, máximo representante del Colegio.  Ideal
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JAÉN 
 Ideal.  La vocación de servicio de los 
profesionales es incuestionable, al 
igual que atender las necesidades de 
los que más lo necesitan. Y por eso 
ante un mundo cada vez más digita-
lizado la Unión Profesional invitó hace 
unas semanas a sumarse a las orga-
nizaciones colegiales al ‘Manifiesto 
para facilitar el acceso y el uso de las 
tecnologías digitales a las personas 
mayores’. Se trata de una iniciativa 
más dirigida por la entidad enfoca-
da en reclamar un conjunto de me-
didas que garanticen la plena inclu-
sión de las personas mayores en la 
sociedad digital, en línea con las re-
comendaciones de Naciones Unidas 
en lo que respecta a fomentar el en-
vejecimiento activo y saludable. 

Así, son muchos los colegios que 
se han sumado a esta propuesta. Des-
tacando acciones como las impulsa-
das por el Consejo General de Eco-
nomistas, entre las que destaca la 
colaboración con el programa de la 
Comisión Nacional del Mercado de 
Valores (CNMV) y el Banco de Es-
paña titulada Finanzas para todos, 
que suministra por Internet tips de 
información económica. 

Los farmacéuticos 
Desde el Consejo General de Cole-
gios Farmacéuticos apuntan intere-
santes acciones, como la iniciativa 
Medicamento Accesible PLUS, apli-
cación gratuita desarrollada en co-
laboración con la Fundación ONCE y 
Vodafone España que permite la con-
sulta de información sobre medica-
mentos a personas mayores con dis-
capacidad visual, así como detectar 
incompatibilidades entre la medica-
ción que el usuario consulta y su per-
fil. En esta línea, el Colegio de Regis-
tradores ha impulsado diversas ini-
ciativas divulgativas por múltiples ca-
nales explicando distintas figuras y 
servicios relacionados con el regis-
tro, y el Consejo General de la Psico-
logía ha desarrollado un programa 
de acercamiento a las personas ma-
yores en entornos rurales a partir de 
las TIC para alejarlas de su soledad 
emocional. 

En materia normativa, el Consejo 
General de Trabajo Social ha apos-
tado por el desarrollo de una Ley In-
tegral de Derechos de los Mayores, 
que regule la revisión permanente, 
la garantía, la protección y la defen-
sa de los derechos de los mayores, 
así como la responsabilidad ciuda-
dana. Desde su perspectiva profe-
sional, entienden oportuno que se 
otorgue mayor entidad a la figura del 
fiscal especializado en esta proble-
mática. Asimismo desde el Consejo 
General de la Psicología manifiestan 
la sensibilidad de sus profesionales 
con la tercera edad, destacando al-
gunas acciones llevadas a cabo como 

las desarrolladas por el Colegio Ofi-
cial de Psicólogos de Castilla y León, 
encaminadas a familiarizar a los ma-
yores con el uso de las TIC y comba-
tir la soledad emocional de las per-
sonas residentes en ambientes ru-
rales a través de estas herramientas. 

Colegios de Médicos 
En otro orden de cosas, entre los ac-
tos organizados por las corporacio-
nes en colaboración con otras enti-
dades, la Secretaría de Estado de Te-
lecomunicaciones e Infraestructu-
ras digitales contó con representa-
ción del Consejo General de Colegios 
de Médicos en su acto institucional, 
donde se ha puesto de manifiesto la 
importancia de las TIC a la hora de 
garantizar la calidad de vida de las 
personas mayores y fomentar el en-
vejecimiento saludable.  Desde su 
punto de vista, el principal reto que 

se plantea de cara a los próximos 
años se centra en lograr que las tec-
nologías sean, por un lado, asequi-
bles, y, por otro, que favorezcan las 
capacidades de las personas mayo-
res, alentando su autonomía. 

El Colegio de Ingenieros Técnicos 
de Telecomunicación, por su parte, 
ha publicado la experiencia de dos 
ingenieras, formadoras tecnológicas, 
que destacan el deseo de las per-
sonas mayores de «ser independien-
tes y seguir manteniendo su cali-
dad de vida. Han visto que la tecno-
logía les ayuda a gestionar su vida 
evitando desplazamientos y, sobre 
todo, a conectar con los familiares y 
descubrir nuevos hobbies». Desde el 
Consejo General de Colegios de Edu-
cadores y Educadoras Sociales coin-
ciden en la necesidad de llevar a cabo 
estrategias de formación y aplicación 
de las tecnologías para paliar la so-
ledad no deseada. 

Los profesionales, conscientes de la necesidad de 
integrar a los mayores en un entorno más digitalizado

MÚLTIPLES PROGRAMAS. Junto con la Unión Profesional, los colectivos están impulsando diferentes iniciativas

Un grupo dentro de 
un Plan Estratégico  
incide en varios 
puntos 
En el marco del Grupo de Trabajo 
del Plan Estratégico de Unión 
Profesional, dedicado a la Protec-
ción Integral de las personas 
mayores, se están elaborando, 
con una perspectiva multidisci-
plinar, tanto un estudio como un 
modelo de referencia. Singular-
mente en lo que a esta materia se 
refiere, se apuntan como pro-
puestas: Promover desde las 
corporaciones colegiales la 
adaptación de las nuevas tecno-
logías a las necesidades de las 
personas mayores para paliar la 

brecha digital y facilitar así su 
integración en el desarrollo 
‘digital’ de la sociedad; fomentar 
el desarrollo e impulso de talleres 
y sesiones formativas para un 
mejor acceso a los servicios 
profesionales a través de las TIC; 
favorecer la convivencia de 
servicios físicos y digitales para 
que su acceso, no pueda verse 
menoscabado en ningún caso, 
anticipándose a los posibles 
riesgos y consecuencias que 
supone un entorno digital sujeto 
a permanentes cambios; y des-
pertar el interés de las personas 
mayores por el uso de las tecno-
logías, más allá de la alfabetiza-
ción, a través de acciones y/o 
personas que permitan generar 
confianza, por ejemplo, median-
te profesionales de los distintos 
sectores.

Objetivo, acercar la nuevas tecnologías a las personas mayores.  FOTOLIA
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JAÉN 
 Ideal.  El farmacéutico está conside-
rado como el profesional sanitario 
más cercano al ciudadano, de ahí 
que su labor sea determinante. Esta 
ha sido siempre una máxima del Co-
legio de Farmacéuticos de Jaén, y 
prueba de ello es su adaptación con-
tinua a las nuevas necesidades que 
surgen, como fue la implantación del 
Servicio Entrega de Medicación Hos-
pitalaria (SEMH) a través de Axón-
farma, que se impulsó durante la 
pandemia y en la que ha tenido un 
papel clave, entre otras, la figura del 
farmacéutico hospitalario. 

Este servicio se puso en marcha 
con el fin de evitar el desplazamien-
to de los pacientes al hospital du-
rante la crisis sanitaria por la pande-

mia del virus covid-19, cuando el CA-
COF desarrolló el procedimiento de 
dispensación de colaborativa de los 
medicamentos hospitalarios (MH) 
en la Farmacia Comunitaria.  

En abril de 2020 se lanzó un nue-
vo servicio a través de la plataforma 
autonómica Axónfarma bajo la de-
nominación ‘Servicio de Entrega de 
Medicación Hospitalaria (SEMH)’ con 
el objetivo de evitar el desplazamien-
to de los pacientes al Hospital du-
rante la crisis sanitaria.  

De esta manera y mediante un sen-
cillo protocolo, el paciente podía acu-
dir a su oficina de farmacia de refe-
rencia y solicitar el envío de su me-
dicación hospitalaria el cual se ha-
ría a través de la cooperativa farma-
céutica Bidafarma, manteniendo to-

das las garantías sanitarias posibles. 
Otra de las ventajas del sistema es 
la posibilidad de pedir medicación 
no solo al hospital de referencia de 
la provincia del paciente, sino de cual-
quiera de los otros hospitales (que 
están adheridos al proyecto) de An-
dalucía.   

Resultados óptimos 
El servicio ha tramitado en toda An-
dalucía 126.898 solicitudes y ha 
atendido a 16.096 pacientes. En 
nuestra provincia, hasta el 21 de ju-
nio, 3.618 pacientes han sido inclui-
dos en el programa de telefarmacia, 
y se han generado 30.167 envíos de 
medicamentos a oficinas de farma-
cia mediente la distribuidora Bida-
farma desde el inicio, el 8 de abril de 
2020 (según datos del Hospital Uni-
versitario de Jaén). 

Juan Pedro Rísquez, presidente 
del Colegio Oficial de Farmacéu-
ticos de Jaén, considera que la pan-
demia «ha venido para reforzar la sa-
nidad y las funciones de todos los 
agentes que estamos implicados en 
el sistema». Y en este sentido, el far-
macéutico hospitalario también ha 
tenido la oportunidad de mostrar su 
capacidad para dar respuesta a una 
necesidad urgente. Se trata de un 
profesional que es el referente del 
medicamento dentro del hospital. 
«A raíz de la pandemia –continúa 
Rísquez– se planteó una situación 
compleja, porque los pacientes que 
tienen tratamientos que normalmen-
te se le dispensaban en el servicio 

hospitalario no podían ir a recoger 
sus medicamentos (por estar confi-
nados durante el periodo más duro 
del confinamiento o por las restric-
ciones de movilidad)». El presiden-
te del órgano colegial asevera que 
ante esta situación se decidió  «des-
de el ámbito de la colaboración y sin 
romper la cadena del medicamento 
y la presencia del farmacéutico, que 
se llevase a cabo la labor a través de 

la farmacia hospitalaria sin necesi-
dad de que el paciente tuviera que 
acudir a su centro hospitalario co-
rrespondiente». El resultado ha sido 
que se ha podido seguir ofreciendo 
el servicio, evitando una cantidad im-
portantísima de desplazamientos, y 
por lo tanto se ha mejorado la cali-
dad, pues el paciente podía reali-
zar la retirada en su farmacia comu-
nitaria de referencia.  

Los buenos resultados de este dis-
positivo han permitido que se man-
tenga, y como indica Juan Pedro Rís-
quez, «todo ha sido posible gracias 
a la colaboración estrecha entre el 
Consejo Andaluz de Colegios Oficia-
les de Farmacéuticos, la distribución 
(Bidafarma), los compañeros de Far-
macia Hospitalaria (con Juan Jerez 
a la cabeza, que ha dirigido el ser-
vicio desde Farmacia Hospitalaria 
del Complejo ‘Ciudad de Jaén’) y las 
farmacias comunitarias». Otra clave 
del éxito para el representante co-
legial jienense ha sido «que el me-
dicamento, en todo momento ha es-
tado bajo la custodia de un farma-
céutico, y el traslado se ha llevado a 
cabo con la logística y las buenas 
prácticas necesarias, sin salir de la 
cadena oficial. Yo creo que esta prác-
tica asistencial de éxito ha venido 
para quedarse, y habrá que mante-
ner este ámbito de mejora para que 
no sea necesario que los pacientes 
tengan que desplazarse al hospi-
tal, pudiendo contar con este servi-
cio, pues este es un programa asis-
tencial que lo único que aporta son 
mejoras», concluye Rísquez.

Juan Jerez.  Ideal

BENEFICIOS. El programa creado a raíz de la 
crisis de la covid-19 para la dispensación 
hospitalaria de medicinas ha sido  todo un éxito

«La pandemia vino 
para reforzar la 
sanidad y las funciones 
de los farmacéuticos»
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JAÉN 
 Ideal.  El pasado 10 de mayo, la vi-
cepresidenta del Parlamento Euro-
peo, Evelyn Regner, participó en la 
sexta edición del Día Europeo de 
las Profesiones Liberales, sesión or-
ganizada por la Categoría de Profe-
siones Liberales del Comité Econó-
mico y Social Europeo (CESE).  Reg-
ner se refirió a las profesiones libe-

rales como «esenciales» para nues-
tra sociedad: «Planifican y constru-
yen nuestras casas, nos cuidan 
cuando estamos enfermos y prote-
gen nuestra democracia a través de 
su labor investigadora». 

En el marco de la sesión de aper-
tura de la conferencia anual, titula-
da ‘Profesiones liberales: lecciones 
aprendidas y retos futuros’, la vice-

presidenta aseguró que, «dado que 
muchos profesionales liberales su-
frieron grandes pérdidas económi-
cas durante la pandemia de covid-
19, es hora de hacer un balance y 
encontrar soluciones para ser más 
resistentes a futuras crisis». En este 
contexto, Regner subrayó la impor-
tancia de la democracia participa-
tiva, en particular el papel del CESE 
y todos sus representantes de las 
profesiones liberales. 

Los diferentes paneles aborda-
ron temas cruciales para el futuro, 
desde la digitalización hasta el de-
sarrollo sostenible y la educación. 
Oradoras y oradores analizaron los 

desafíos y oportunidades que los 
tiempos actuales ofrecen para el 
futuro de las profesiones liberales. 
Entre ellos, Rudolph Kolbe, co-por-
tavoz de la Categoría Profesiones 
Liberales del CESE, que quiso des-
tacar el papel crucial de las profe-
siones liberales en la superación de 
los desafíos sociales. «Urge retomar 
el debate sobre su plena implemen-
tación como interlocutores sociales 
a nivel nacional e internacional; con-
cretamente, de la Unión Europea». 

Victoria Ortega, presidenta de 
Unión Profesional y vicepresidenta 
del Consejo Europeo de Profesiones 
Liberales (CEPLIS), por su parte, qui-

so trasladar la importancia de una 
cultura profesional basada en la au-
toexigencia ética como un deber re-
flejado en los códigos deontológi-
cos de cada profesión, y que a su 
vez promueven un modelo homo-
géneo de Desarrollo Profesional Con-
tinuo, «un compromiso del profe-
sional por mantener actualizadas 
y mejorar sus competencias, cono-
cimientos y habilidades. Ello impli-
ca una responsabilidad basada en 
la propia deontología inherente a las 
profesiones y un clima en el que pri-
ma el aprendizaje permanente, lo 
que garantiza la buena praxis pro-
fesional».

JAÉN 
 Ideal.  En unos tiempos en los que el 
acceso a los espacios administrati-
vos ha estado restringido total o par-
cialmente por causas del confina-
miento o las restricciones de movili-
dad, el papel de los gestores admi-
nistrativos ha ganado aún más pro-
tagonismo y responsabilidad,  pues 
ha asumido gran parte de esos trá-
mites en nombre del ciudadano. 

Unos cambios a los que estos pro-
fesionales han dado respuesta de 
manera eficaz, pues se trata de un 
cuerpo profesional acostumbrado a 
asumir constantemente cambios. 
Como destaca Blas Antonio Ogáyar 
Pardo, delegado del Colegio Oficial 
de Gestores Administrativos de Gra-

nada, Jaén y Almería, los colegiados 
de su entidad «están acostumbrados 
a los constantes y reiterados en el 
tiempo cambios normativos. Normas 
que duran poco tiempo y hay que es-
tar muy al día para aplicarlas en cada 
momento. Por eso una labor impor-
tante del Colegio es impartir forma-
ción a los colegiados y estar actua-
lizados respecto a esas normativas 
novedosas», asevera. 

Identificar al gestor administrati-
vo frente a otros profesionales es muy 
fácil, puesto que los miembros del 
colegio tienen un identificativo que 
los define, como es la ‘GA’ de ges-
tores administrativos. En cuanto a 
sus competencias, el gestor admi-
nistrativo se diferencia de otros pro-

fesionales «en que se encargan de 
todos los trámites, de cualquier tipo, 
con la administración pública. No es-
tamos limitados, pues podemos pre-
sentar impresos fiscales, laborales, 
y sobre todo nuestra singularidad es 
en Tráfico, pues somos los únicos 
autorizados ante la Dirección Gene-
ral de Tráfico a la hora de presentar 
trámites como transmisiones, tras-
ferencias, matriculaciones, bajas, 
etc.», destaca Ogáyar. Es por esta ra-
zón que se califica a este profesio-
nal como la ‘ventanilla única’, por-
que toda persona que acude a un 
gestor administrativo puede acce-
der a trámites de todas las materias 
(laboral, fiscal, contable, tráfico, im-
puesto, etc), «pues no tenemos li-

mitación», insiste del delegado del 
Colegio en Jaén. 

En cuanto a los retos del Colegio 
de Gestores Administrativos de cara 
a futuro, el delegado jienense in-
cide en que «siempre intentamos 
anticiparnos a lo que nos pueda ve-
nir, tratando de formar a los colegia-
dos y abriendo nuevos campos y ac-
tuaciones para tener más campo de 
trabajo. Por ejemplo, ahora mismo 
estamos trabajando en lo que se re-

fieren a la mediación civil; estamos 
abriendo nuevas líneas de colabo-
ración con la Jefatura Provincial de 
Tráfico, pues ya podemos imprimir 
permisos; gestionamos también cam-
bios de titularidad catastral; y en de-
finitiva nos ofrecemos a la adminis-
tración para facilitar que el ciudada-
no pueda llegar a ella, y por esta 
razón nuestra labor es un nexo de 
unión entre la administración y el ciu-
dadano», concluye Ogáyar.  

Unos profesionales cualificados 
que se han convertido en la 
auténtica ‘ventanilla única’

En la imagen, Blas Ogáyar.  Ideal

COLEGIO DE GESTORES ADMINISTRATIVOS

PROFESIONES LIBERALES. Lecciones aprendidas y retos de futuro

Una exigencia profesional 
basada en la ética
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JAÉN 
 Ideal.  
 -El sector de la Arquitectura Téc-
nica se encuentra en un momen-
to esencial, como agentes ges-
tores de los Fondos Next Gene-
ration y su apuesta por la reha-
bilitación y la eficiencia ener-
gética. ¿Qué sectores son los que 
más se pueden beneficiar? 
-Basándonos en el RD 853/2021 
por el que se regulan los progra-
mas de ayuda en materia de reha-
bilitación, los sectores en los que 
enfocamos nuestros esfuerzos 
son la rehabilitación en edificios 
públicos, comunidades de pro-
pietarios, viviendas unifamilia-
res y en el impulso del Libro del 

Edificio Existente. También en la 
protección del patrimonio histó-
rico. Estamos muy centrados en 
la rehabilitación y potenciación 
de la eficiencia energética, uno 
de los grande objetivos del pro-
grama que además conlleva de-
ducciones fiscales importantes. 

Nuevo reto 
-¿Qué papel juega el Arquitecto 
Técnico en este nuevo reto? 
-Los arquitectos técnicos tene-
mos la doble función de media-
dor e interlocutor. Nuestros co-
nocimientos técnicos herramien-
tas de rehabilitación y mejora de 
instalaciones son fundamenta-
les. Somos una profesión cerca-

na al ciudadano, volcada en ayu-
dar a nuestra sociedad, y esta-
mos preparados para afrontar 
este reto como gestores.  
-¿Cómo se materializa? 
-Llevamos meses colaborando 

con el Consejo Andaluz de Cole-
gios Profesionales de Aparejado-
res, Arquitectos Técnicos e Inge-
nieros de Edificación y con la 
Consejería de Fomento, Infraes-
tructuras y Vivienda, encargada 

de gestionar los fondos en nues-
tra comunidad. Juntos impulsa-
mos los mecanismos de aseso-
ramiento y agilizamos la trami-
tación de estas ayudas para no 
perder una oportunidad única.

De la Torre, en el centro, con otros miembros de la Junta.  Ideal

JOSÉ MIGUEL DE LA TORRE PEINADO. 
Presidente del Colegio de Aparejadores y 
Arquitectos Técnicos de Jáen

«Los Next Generation 
nos brindan una 
oportunidad que no hay 
que desaprovechar»
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JAÉN 
 Ideal.  
El Consejo Europeo de las Profesio-
nes Liberales inaugura nuevo ciclo 
Diálogo social, digitalización y tran-
sición ecológica, algunas de las lí-
neas estratégicas del periodo 2022-
2025, según un comunicado recien-
te de Unión Profesional. 

El Consejo Europeo de las Profe-

siones Liberales (CEPLIS) es una de 
las organizaciones de representa-
ción de intereses más antiguas en 
el ámbito europeo. Desde que Es-
paña entrara en la Comunidad Eco-
nómica Europea, en 1986, Unión 
Profesional se incorporó a CEPLIS 
como representante de las profe-
siones colegiadas españolas. El pa-
sado 14 de junio, su presidenta, Vic-

toria Ortega fue nuevamente elegi-
da como vicepresidenta primera de 
la organización y presidenta de su 
Comité Permanente. 

La elección se produce en el mar-
co de las elecciones generales de 
la asociación con motivo de la re-
novación de cargos para el próximo 
mandato 2022-2025. Con escena-
rio en la ciudad italiana de Milán, los 
más de cuarenta miembros asocia-
dos a CEPLIS renovaron también su 
confianza en Gaetano Stella, presi-
dente de la organización interprofe-
sional italiana, como presidente de 
CEPLIS.  

Innovación, digitalización, tran-

sición ecológica, diálogo social eu-
ropeo, emprendimiento, igualdad de 
género, desarrollo profesional con-
tinuo y seguimiento legislativo de las 
directivas de reconocimiento de cua-
lificaciones profesionales y de ser-
vicios en el mercado interior son 
algunos de los temas prioritarios de 
trabajo para el Consejo Europeo de 
las Profesiones Liberales en los años 
venideros; un tiempo en el que apren-
der de los desafíos que han supues-
to la pandemia ocasionada por el co-
ronavirus y la más reciente guerra 
de Ucrania y en el que los valores co-
munes de las profesiones y sus con-
diciones dignas de bienestar de-

ben prevalecer y reforzarse por el 
bien común de la ciudadanía euro-
pea. 

Tras la Asamblea General, se ce-
lebró el Comité Permanente, un ci-
clo de conferencias que contó con 
la participación de la vicepresiden-
ta del Parlamento Europeo, Giuseppi-
na Picierno y con el Jefe de repre-
sentación de la Comisión Europea 
en Milán, Massimo Gaudina, además 
de varios expertos que abordaron 
asuntos relacionados con la Confe-
rencia del Futuro de Europa, el em-
prendimiento y la innovación o la 
nueva hoja de ruta de los profesio-
nales liberales en la Unión Europea. 

JAÉN 
 Ideal.  La figura del Graduado Social 
es otra de las profesiones claves en 
el acercamiento de la administración 
al ciudadano, puesto que son múlti-
ples las gestiones que pueden desa-
rrollar, especialmente relacionadas 
con trabajo y seguridad, además de 
como operadores jurídicos.  

Como señala el presidente del Ilus-
tre Colegio Oficial de Graduados So-
ciales de Jaén, José Luis Rodríguez 
Morillas, «defendemos a trabajado-
res y empresarios ante cualquier cir-
cunstancia necesaria en lo social. Y 
en temas fiscales, también nos en-
cargamos de diferentes aspectos, 
como impuestos, además de gestio-
nes con la Seguridad Social (altas y 

bajas, seguros sociales, incapaci-
dades, prestaciones, pensiones de 
jubilación, maternidad o paternidad, 
subsidios, etc.)».  

Para el responsable del Colegio jie-
nense, una de las características que 
definen actualmente las relaciones 
con la administración es que ésta se 
ha trasladado casi por completo a un 
entorno digital. Eso es uno de los as-
pectos que reclama Rodríguez Mori-
llas, que si bien reconoce los bene-
ficios de estos trámites online, tam-
bién insiste en que hay algunas ges-
tiones y relaciones con las adminis-
traciones que también tienen que ge-
nerarse de manera presencial. Al res-
pecto insiste de manera especial 
en la Seguridad Social, donde es más 

notable esa desaparición de las ges-
tiones cara a cara.  

Relacionado también con esa agi-
lización de los trámites con a admi-
nistración, el presidente del Colegio 
de Graduados Sociales de Jaén tam-
bién insiste en la situación en los tri-
bunales de lo social, «pues en los 
cuatro tribunales que hay en la pro-
vincia es necesario reforzar con fun-
cionarios y jueces de apoyo, y que se 
habilite definitivamente el Social nº5».  

Y es que la función de los Gradua-
dos Sociales es necesaria para la so-
ciedad, pues como defiende Rodrí-
guez Morillas «qué hubiera suce-
dido si no hubiéramos estado al fren-
te de los ERTES, al igual que los ges-
tores, economistas o abogados labo-

ralistas…Era algo complejo, porque, 
especialmente en Jaén no había mu-
cha experiencia de este tipo de pro-
cedimientos, pero pudimos conse-
guirlo apoyándonos los unos en los 
otros», asevera.  

En el capítulo de retos, el presi-
dente del Colegio de Graduados So-
ciales de Jaén señala que para su 
colectivo la formación sigue siendo 
una prioridad, y por eso desde la ins-
titución jienense se desarrollan con-
tinuamente jornadas y webinar so-
bre diferentes temas de interés. Del 
mismo modo, insiste en que el fu-
turo está marcado por una digitali-
zación creciente, que hará al ciuda-

dano y a los profesionales más de-
pendientes de estos nuevos proce-
sos de relación con la administra-
ción, y «no podemos permanecer 
desconectados de esta realidad». 

Por otro lado, desde el Colegio 
también se quiere seguir trabajan-
do por la profesión, y por el recono-
cimiento de sus miembros como 
operadores jurídicos, aunque solo 
se trabaje en el campo social. «So-
mos punta de lanza en lo social, y 
seguimos trabajando con la admi-
nistración solventando las trabas 
que surgen actualmente, y con el 
objetivo de poder seguir prestan-
do un buen servicio».  

«Los graduados sociales somos 
punta de lanza en lo social y 
trabajamos por un buen servicio»

En la imagen, el José Luis Rodríguez Morillas.  Ideal

ILUSTRE COLEGIO DE GRADUADOS SOCIALES DE JAÉN

PRIORIDADES. Se incidirán en los próximos años en el diálogo social, digitalización y transición ecológica

Nuevo ciclo  en el Consejo 
Europeo de las Profesiones
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JAÉN 
 Ideal.  El Ilustre Colegio de Abo-
gados de Jaén es una institución 
prestigiosa e imbricada con la pro-
vincia, con su desarrollo y moder-
nización. Entre sus objetivos se 
encuentra defender los derechos 
de los 2.000 colegiados y visibili-
zar la importante labor que desa-
rrollan los abogados en todos los 
ámbitos. El próximo año, este re-
levante Colegio cumple 175 años 
de historia, de compromiso, de 
arraigo, de trabajo, sin perder la 
esencia, pero mirando al futuro y 
teniendo en cuenta siempre el pi-
lar fundamental de la institución, 
los abogados y abogadas jienen-
ses.   
-Mucho trabajo y muy duro en es-
tos últimos años, desde que fue-
ra elegido decano del Ilustre Co-
legio de Abogados de Jaén… 
-Hemos vivido una etapa muy com-
plicada. Nos tocó comenzar esta 
andadura con el estallido de la pan-
demia, lo que hizo que el camino 
se complicara mucho, muchísimo. 
Pero desde el primer momento he 
tenido claro cuál era nuestra mi-
sión: defender los intereses de 
nuestros colegiados, visibilizar la 
profesión, prestigiarla como es de-
bido. Y atender por igual a nues-
tros abogados, independientemen-
te del lugar desde el que ejerzan. 
Somos un Colegio provincial y nos 
debemos a nuestros colegiados y 
a nuestra tierra, a Jaén, a su de-
sarrollo y a su prosperidad. 
-La Junta de Gobierno del Cole-
gio de Abogados de Jaén ha cum-
plido ya dos años desde su toma 
de posesión. ¿Qué balance hace 
de este periodo? 
-Nos hemos enfrentado a un gran 
desafío, pero los miembros de la 
Junta de Gobierno han sabido es-
tar a la altura y más. Han sido dos 
años de intenso trabajo en los que 
hemos podido seguir ofreciendo 
servicios de calidad y hemos re-
forzado la apuesta por la forma-
ción, tanto presencial como onli-
ne. Trabajamos por estar cerca de 
nuestros colegiados, para que se 
sientan parte de su Colegio y que 

les acompañamos en el desempe-
ño, a veces muy complicado, de 
esta bonita profesión que un día 
elegimos. 
-Con usted como decano, el Cole-
gio de Abogados ha recibido una 
de las máximas distinciones que 
otorga la Junta de Andalucía. 
-Así es. A principios de año recibi-
mos la Bandera de Andalucía, una 
distinción de alto nivel que reco-
noce la importante labor de los más 
de 2.000 abogados y abogadas de 
la provincia de Jaén y su contribu-
ción a la Justicia y el Derecho de 
Defensa. El momento en el que ha 
llegado no es casual, ya que ha sido 
concedida tras una pandemia en 
la que los abogados no pudimos 
permanecer en la seguridad de 
nuestros hogares, sino que arries-
gamos nuestra salud y la de nues-
tras familias, en los peores mo-
mentos, para asegurar la asisten-
cia letrada al que la precisase. 

Labor social 
-También es destacable la impor-
tante labor social que desarrolla 
el Colegio y el colectivo de la Abo-
gacía en Jaén. 
-Nuestra institución colegial está 
muy comprometida con Jaén y con 
los más vulnerables. Parte de este 
compromiso se materializa con el 
trabajo de la Oficina de Interme-
diación Hipotecaria, que ha evi-
tado el desahucio de cientos de fa-
milias, o la campaña del Euro So-
lidario, con la que se ha recauda-
do más de 160.000 euros en una 
década. Además, nos estamos acer-
cando a la sociedad con la firma 
de numerosos convenios o con ini-
ciativas como el servicio especial 
para la protección de los ucrania-
nos desplazados a la provincia de 
Jaén. Estamos donde nos recla-
man y donde nos necesitan. 
-¿Qué percepción tiene la socie-
dad del trabajo de los abogados y 
abogadas? 
-Una de nuestras principales mi-
siones como Colegio es hacer ver 
a ciudadanos, empresas y admi-
nistraciones que un abogado no es 
sólo un profesional que te repre-
senta en un juicio, sino que nues-
tra labor va mucho más allá. Pres-
tamos un asesoramiento que pue-
de evitar el conflicto judicial, pero 
también llevamos a cabo media-
ciones, arbitrajes, elaboramos con-
tratos, resolvemos disputas veci-
nales o asesoramos en materia de 
consumo para evitar los proble-
mas antes de que surjan.

«El Colegio de 
Abogados es una 
institución abierta a la 
sociedad jienense»

JAVIER PULIDO. Decano Colegio Abogados Jaén

En la imagen, Javier Pulido.  Ideal

«Nuestra institución 
colegial está muy 
comprometida con  
Jaén y con los más 
vulnerables»
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Reclaman más competencias 
para agilizar los procedimientos
JAÉN 
 Ideal.  160 profesionales ejercien-
tes están vinculados actualmente al 
Ilustre Colegio de Procuradores de 
Jaén, distribuidos en los diez parti-
dos judiciales de la provincia. Son 
profesionales del Derecho, claves 
para el correcto funcionamiento del 
sistema judicial al agilizar los proce-
sos judiciales y garantizando así la 
igualdad de todos los ciudadanos 
ante la Administración de Justicia. 

El ordenamiento jurídico español 
incluye una dualidad en cuanto a las 
profesiones jurídicas, de manera que 
de un lado está el abogado y de la 
otra el procurador. Este interviene 
como representante procesal del jus-
ticiable ante los órganos judiciales, 
mientras que el abogado se encar-
ga de la defensa, de manera que am-
bos profesionales son necesarios en 
un procedimiento judicial. Entre las 
funciones que asume el procurador 
hoy destacan la posibilidad de la cer-
tificación de actos de comunicación; 
su intervención en los procesos de 
venta de activos (bienes muebles o 
inmuebles) a través del portal de su-
bastas Procuradores; además de 
asumir la parcela económica del pro-
cedimiento, estando en contacto di-
recto con los órganos judiciales. El 
procurador tiene mayores funciones 
en la fase de ejecución que en la fase 
declarativa. En esa fase de ejecución 
es muy importante su intervención, 
pues son los que agilizan e impulsan 
la tramitación de los procedimien-
tos judiciales. Y esto, como señala 
el decano del Colegio jienense, José 
Ramón Carrasco Arce, «es esencial 
para que se desarrollen las funcio-
nes de los juzgados con plena nor-
malidad y diligencia». 

Precisamente, para Carrasco Arce, 

una de las inquietudes de la profe-
sión es recibir mayores competen-
cias, especialmente en lo que res-
pecta a esa fase de ejecución. «Si se 
nos reconocieran estas competen-
cias que reivindicamos–añade el de-
cano de los Procuradores de Jaén– 
se agilizarían aún más los procedi-
mientos judiciales. En España la fase 
declarativa funciona bien, pero el 
problema viene después de la sen-
tencia y a la hora de su ejecución, 
que se eterniza. El justiciable pre-
tende obtener el resarcimiento o que 
se cumpla lo estipulado en la sen-
tencia; pero ahí surge el problema, 
porque en los juzgados se ralen-
tizan los procedimientos. Por esta 
razón solicitamos mayores compe-
tencias en esta fase, para agilizar la 
tramitación de los procedimientos». 

Al respecto el decano del Cole-
gio de Procuradores incide en como 
en general los juzgados de la provin-
cia funcionan bien, dentro de unos 
parámetros razonables, «con excep-
ción del Juzgado de Primera Instan-
cia nº2 de Jaén, conocido como el 
de ‘Cláusulas Suelo’, con un gran nú-
mero de procedimientos sin resol-

ver desde hace cuatro años. Los pro-
curadores observamos con preocu-
pación su lentitud en la resolución 
de estos procedimientos, fundamen-
talmente por la necesidad de una 
mayor dotación de funcionarios y de 
letrados de la Administración de Jus-
ticia…», incide. 

El decano también hace hincapié 
en las funciones propias del Colegio 
de Procuradores de Jaén, que pres-
ta especial atención a la formación 
de sus colegiados en distintas áreas 
(novedades legislativas, sobre sus 
competencias, etc.). Además, a ni-
vel institucional, el Colegio está in-
merso en la celebración de su 150 
aniversario (fue fundado en 1871), 
que tuvo que retrasarse por motivo 
de la pandemia. Actualmente con-
tinúan los actos institucionales para 
celebrar este aniversario, y entre 
otros proyectos, se está trabajando 
en un libro que recopile la Historia 
del Colegio de Procuradores de Jaén 
y en el que aparecerá también una 
mención al extinto Colegio de Pro-
curadores de Linares, que se incor-
poró al de Jaén en los años cincuen-
ta del siglo XX.

Representantes del Colegio de Procuradores en Jaén.  Ideal

COLEGIO DE PROCURADORES DE JAÉNANDALUCÍA

JAÉN 
 Agencias.  El viceconsejero de la 
Presidencia, Administración Pú-
blica e Interior del Gobierno an-
daluz en funciones, Antonio Sanz, 
aseguró hace unos días que An-
dalucía «seguirá avanzando en la 
simplificación normativa a lo lar-
go de la próxima legislatura tras 
situarse como comunidad pione-
ra en el territorio nacional en esta 
materia, fruto de las acciones lle-
vadas a cabo por el actual» Ejecu-
tivo andaluz presidido por Juan-
ma Moreno. 

Según defendió el viceconseje-
ro, Andalucía necesitaba leyes 
«más claras, más eficaces y más 
eficientes» que ofrecieran seguri-
dad jurídica y confianza por par-
te de los inversores y también de 
los ciudadanos. «Es un reto para 
el Gobierno andaluz mejorar el 
marco regulatorio de las activida-
des económicas para generar em-
pleo de calidad y empresas que 
aporten valor añadido a la estruc-
tura productiva», ha señalado An-
tonio Sanz. 

Este trabajo comenzó con el De-
creto-ley 4/2019, de 10 de diciem-
bre, para el fomento de iniciativas 
económicas mediante la agiliza-
ción y simplificación administra-
tivas en la tramitación de proyec-
tos y su declaración de interés es-
tratégico para Andalucía, para la 
creación de una unidad acelera-
dora de proyectos de interés es-
tratégico. 

Desde el inicio de la undécima le-
gislatura, el Ejecutivo autonómico 
ha declarado de carácter estra-
tégico diez grandes proyectos in-
dustriales y energéticos que con-

llevan una inversión de 3.443 mi-
llones y la creación de 9.676 pues-
tos de trabajo. Junto a ellos, otra 
decena de iniciativas se encuen-
tra en estudio. 

La segunda reforma se produjo 
con el Decreto ley 2/2020, de 9 
de marzo, de Mejora y simplifica-
ción de la regulación para el fomen-
to de la actividad productiva de An-
dalucía, que incide sobre 27 nor-
mas e incluye un centenar de me-
didas, entre simplificación de pro-
cedimientos y eliminación de ba-
rreras o modificación de tasas, en 
ámbitos como el turismo, el comer-
cio, la salud, la industria agroa-
limentaria, la pesca, el medio am-
biente, el urbanismo, la energía, los 
servicios sociales y los de carácter 
audiovisual. 

Colegios profesionales 
Continuando con el proceso ya ini-
ciado con esas dos acciones regu-
latorias, la Junta aprobó el Decre-
to-ley 26/2021, de 14 de diciem-
bre, por el que se adoptan medidas 
de simplificación administrativa y 
mejora de la calidad regulatoria para 
la reactivación económica en An-
dalucía, que introduce 329 medi-
das de simplificación y mejora de 
la regulación que afectan a 33 ma-
terias (como medio ambiente, tu-
rismo, educación, agricultura, pes-
ca, patrimonio histórico, vivienda, 
puertos, energía, fondos europeos, 
salud, colegios profesionales, fun-
daciones, transportes o urbanismo, 
entre otras), modificando 80 nor-
mas entre leyes, decretos leyes, de-
cretos u órdenes e incluyendo di-
versas derogaciones normativas.

Junta defiende que se 
«seguirá avanzando en la 
simplificación normativa» 
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 Ideal.  Tras casi dos años de pande-
mia la vuelta normalidad parece ya 
superada en todos los sectores de 
actividad económica, especialmen-
te el turismo del que tanto depen-
de nuestro país. Pero en este cami-
no de la recuperación económica ha 
jugado un papel muy importante el 
sector de la construcción y de la obra 
pública. Para el Colegio de Ingenie-
ros Técnicos de Obras Públicas e In-
genieros Civiles en Jaén, sin duda 
pese a la crisis y tras el primer año de 
pandemia uno de los principales 
sectores que ha aguantado el tipo 
ha sido precisamente el sector de 
la construcción y obra pública cu-
yas licitaciones por parte de las dis-
tintas administraciones han aumen-
tado paulatinamente, especialmen-
te las de la Junta de Andalucía y Di-
putación de Jaén. 

Es en este sector precisamente 
donde la figura y profesión del inge-
niero técnico de Obras Públicas y 
actuales graduados en Ingeniería 
Civil cobran un protagonismo al ser 
uno de los profesionales más de-
mandados para la planificación, pro-
yecto y ejecución de todo tipo de in-
fraestructuras viarias, de transpor-
te, aparcamientos, puertos, ciclo in-
tegral del agua, así como urbani-
zaciones y todo tipo de trabajos re-
lacionados con la ingeniería civil y 
el urbanismo. 

Según los responsables del Cole-
gio, la profesión cuenta con más de 
170 años de historia. Fue en 1854 
cuando se creó el Cuerpo de Ayu-
dantes de Obras Públicas y tres años 
más tarde la Escuela de Ayudan-
tes de Obras Públicas. Los titulados 
han ido llamándose, en virtud de di-
ferentes leyes, de varias maneras, 

desde Peritos de Obras Públicas a 
Ingenieros Técnicos de Obras Pú-
blicas. Es a raíz del Real Decreto de 
2007 donde se define una nueva or-
denación de las titulaciones en Es-
paña y se crea el Grado en Ingenie-
ría Civil con el cual se puede ejercer 
también la profesión regulada de In-
geniería Técnica de Obras Públicas 
en sus distintas especialidades. Los 
actuales Graduados en Ingeniería 
Civil (cabe matizar que no son títu-
los de Ingeniero Técnico de Obras 
Públicas, aunque habilitan para el 
ejercicio de su profesión) están ca-
pacitados para el desarrollo de las 
infraestructuras públicas y servicios 
urbanos imprescindibles para el fun-
cionamiento de nuestras ciudades, 
nuestras industrias, nuestro turis-
mo, incluyendo la ordenación del te-

rritorio y urbanismo, movilidad y me-
dio ambiente. En definitiva, infraes-
tructuras que soportan las activida-
des básicas en las que desarrolla-
mos nuestro día a día. 

Actividad del Colegio 
El Colegio de Ingenieros Técnicos 
de Obras Públicas e Ingenieros Civi-
les es una Corporación de Derecho 
Público de ámbito territorial esta-
tal, cuyos fines esenciales son el 
servicio a la sociedad, la ordenación 
del ejercicio de la profesión, la re-
presentación exclusiva de la misma 
y la defensa de los intereses profe-
sionales de los colegiados. Es obli-
gatorio estar colegiado para traba-
jar, por lo que la figura del Colegio es 
muy importante para el colegiado. 

Los servicios que presta el Colegio 
son muchos y diversos, como el ase-
soramiento técnico y laboral, cursos 
de formación, búsqueda de empleo, 
visados de proyectos y documenta-
ción. Hay que destacar una faceta 
que en los últimos años está hacien-
do especial énfasis el Colegio, y en 
particular la zona de Andalucía Orien-
tal, que es la defensa de la profesión 
presentando recursos contra sen-
tencias y actuaciones que vulneran 
los derechos de los colegiados.  

En relación con las necesidades 
en materia de infraestructuras y mo-
vilidad de la provincia de Jaén, des-
de el Colegio en Jaén se considera 
que «seguimos a la cola en la dota-
ción de unas infraestructuras acor-
des con las demandas de la provin-
cia».

Encuentro de profesionales vinculados al Colegio.  IDEAL

COLEGIO DE INGENIEROS TÉCNICOS DE 
OBRAS PÚBLICAS E INGENIEROS CIVILES 
EN JAÉN

Relevancia del sector 
de la construcción  
y de la obra pública
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 IDEAL.  El pasado 14 de junio tuvo 
lugar en Madrid el encuentro titu-
lado ‘El Convenio 190 de la OIT y 
las profesiones colegiadas’, donde 
se puso el foco profesional en el pri-
mer tratado internacional que abor-
da la violencia y el acoso en el mun-
do del trabajo. Junto a la Recomen-
dación 206, este Convenio impul-
sado por la Organización Interna-
cional del Trabajo (OIT) proporcio-
na un marco común para el cambio 
cultural a partir de la acción, y cons-
tituye una oportunidad para forjar 
un futuro del trabajo basado en la 
dignidad y el respeto. 

Inaugurado por la delegada del 
Gobierno contra la Violencia de Gé-
nero, Victoria Rosell, en su discur-
so destacó la importancia de luchar 
desde todas las vertientes contra 
el amplio espectro de violencias a 
las que hacen frente las mujeres, 
también en el entorno laboral. 
«Siempre decimos que la violencia 
de género no es solo una violación 
de los derechos humanos, sino la 
manifestación más cruel y sangran-
te, a veces literalmente, de la su-
bordinación y la discriminación de 
las mujeres por el mero hecho de 
serlo. Todas las medidas de igual-
dad son medidas de prevención, 
abordaje y erradicación de la vio-
lencia de género». 

Victoria Ortega, presidenta de 
Unión Profesional, puso de relieve 
la importancia de abordar herra-
mientas transversales, como el Con-
venio 190 de la OIT, en el entorno 
colegial e hizo especial énfasis en 
el compromiso de las profesiones 
colegiadas «con la igualdad y la for-
mación de nuestros y nuestras pro-
fesionales en la lucha contra la vio-
lencia que afecta a todas las muje-
res, y muy especialmente a aque-
llas que están, o podrían estar, ex-
puestas a discriminación intersec-
cional, lo cual abarca mujeres con 
algún tipo de discapacidad, muje-
res pertenecientes a grupos mi-
noritarios, mujeres migrantes y so-
licitantes de asilo, y mujeres LGTBI». 

Emiliana Vicente, coordinadora 
del Grupo de Trabajo de Género de 
Unión Profesional y presidenta del 
Consejo General del Trabajo Social, 
por su parte, puso de relieve la re-
lación de Unión Profesional con la 
Delegación del Gobierno contra la 
Violencia de Género, dependiente 
del Ministerio de Igualdad, a partir 
de la cual se ha abierto un canal es-
table de interlocución en materia 
de violencia de género, siendo la 
formación continuada la principal 
herramienta propuesta por Admi-
nistración y organizaciones colegia-
les para incorporar plenamente la 

perspectiva de género en el ámbi-
to profesional.  

‘Sin igualdad no hay 
profesión’ 
«Tal y como se ha trasladado en di-
versas campañas desde Unión Pro-
fesional, ‘sin igualdad, no hay pro-
fesión’, recordó Vicente, apuntan-
do asimismo a la incorporación «en 
nuestras organizaciones de herra-
mientas formativas como las que 
nos proporcionan los compañeros 
del Consejo General de Graduados 
Sociales y la Asociación Profesio-
nal Nacional de Especialistas en Gé-

nero, Igualdad, Acoso y Violencia 
de Género (APREGEN) en materia 
de prevención del acoso, adapta-
das al Convenio 190 de la Organi-
zación Internacional del Trabajo 
(OIT), instrumento que nos reúne 
hoy aquí. Un instrumento que im-
plica un cambio cultural en el mun-
do profesional; cambio que, desde 
las profesiones colegiadas, estamos 
más que dispuestas a adoptar». 

Joaquin Merchán Bermejo, vice-
presidente del Consejo General de 
Graduados Sociales, subrayó el com-
promiso de las profesiones colegia-
das con la igualdad, la formación 
continuada, la lucha contra la vio-

lencia de género y la justicia so-
cial: «El Convenio 190 y la Recomen-
dación 206 me parecen de vital im-
portancia. España está a la cabeza 
como el país que más instrumentos 
internacionales tiene ratificados, 
siendo éste y los Convenios 177, so-
bre el trabajo a domicilio, y el 189, 
que amplía los derechos laborales 
de las trabajadoras y los trabajado-
res domésticos, importantes herra-
mientas para garantizar la igualdad». 

Convenio 190 
«No solo se consigue trabajo decen-
te con un salario que sea justo o 
cuando no haya explotación infan-
til, sino también mediante el respe-
to a otra serie de derechos labora-
les. Y, por supuesto, es incompati-
ble el trabajo decente con la violen-
cia y el acoso en el mundo del tra-
bajo». Sara López González, conse-
jera de la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT), fue la encargada 
en esta ocasión de trasladar el es-
píritu de la norma, sustentado en el 

trabajo decente, y explicar sus prin-
cipales ejes. 

«El Convenio 190 y la Recomen-
dación 206 son las primeras nor-
mas internacionales del trabajo que 
proporcionan un marco común para 
prevenir, remediar y eliminar la vio-
lencia y el acoso en el mundo del 
trabajo, incluidos la violencia y el 
acoso por razón de género. La rati-
ficación por parte de España el pa-
sado 25 de mayo significa que Es-
paña tiene el plazo de un año para 
adoptar su normativa interna a este 
Convenio sobre violencia y acoso en 
el mundo del trabajo». 

Una de sus principales caracte-
rísticas es que reconoce «la natura-
leza diversa y cambiante del mun-
do del trabajo», por lo que los ins-
trumentos aplican a la violencia y el 
acoso que ocurren “durante el tra-
bajo, en relación con el trabajo o 
como resultado del mismo”. La se-
mántica laboral amplía así sus fron-
teras y, por ende, la seguridad y los 
derechos de los y las trabajadoras 
se ve reforzada.

ENCUENTRO. La Unión Profesional promovió hace unos días una jornada en Madrid que ahondó en estos temas

Compromiso de las profesiones con la 
igualdad y el Convenio 190 de la OIT

«No solo se consigue trabajo decente con un salario justo (...)  sino también mediante el respeto a otra serie de derechos laborales.  Ideales

El convenio es un 
instrumento que 
implica un cambio 
cultural en el mundo 
profesional y colegial

Las profesiones 
colegiadas han 
demostrado estar 
comprometidas con la 
igualdad, la formación...
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